

Институт законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации

ИДЕИ И ТРАДИЦИИ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ЦИВИЛИСТИКИ: РУБЕЖИ ЭПОХ И НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ

*Сборник материалов к XVII Научным чтениям,
посвященным памяти профессора С.Н. Братуся*

Москва
2023

УДК 347
ББК 67.404
И29

*Одобрено секцией «Частное право» ученого совета
Института законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации*

Редакционная коллегия:

О.В. Гутников, С.А. Сеницын, М.Л. Шелютто

Рецензенты:

Н.В. Козлова — профессор кафедры гражданского права юридического факультета Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова, доктор юридических наук, профессор;

Т.П. Лазарева — ведущий научный сотрудник центра частного права Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, арбитр Международного коммерческого арбитражного суда при Торгово-промышленной палате Российской Федерации, арбитр Арбитражного центра при Российском союзе промышленников и предпринимателей, кандидат юридических наук

Идеи и традиции отечественной цивилистики: рубежи эпох и новые горизонты: сборник материалов к XVII Научным чтениям памяти профессора С.Н. Братуся / О.А. Беляева, М.М. Вильданова, О.В. Гутников и др.; Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации. — М.: ИД «Юриспруденция», 2023. — 232 с.

ISBN 978-5-9516-0940-3

Сборник подготовлен к 100-летию юбилею Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации. В нем содержатся статьи о роли сотрудников Института в кодификациях гражданского законодательства, а также об актуальных вопросах, отражающих развитие цивилистической мысли.

Рассматривается проблематика правового положения личности, корпоративного права, цифровизации, договорного регулирования, наследственного права и международного частного права. Впервые публикуется выступление на заседании Конституционного Суда Российской Федерации в 1992 г. в качестве эксперта ведущего цивилиста Института профессора В.А. Рахмиловича (1923–2003), 100-летие со дня рождения которого отмечается в 2023 г.

Для научных работников, преподавателей, аспирантов, практикующих юристов, а также для всех, кто интересуется частным правом.

**УДК 347
ББК 67.404**

ISBN 978-5-9516-0940-3

© Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, 2023

The Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation

**IDEAS AND TRADITIONS
OF RUSSIAN CIVIL
STUDIES:
FRONTIERS OF EPOCHS
AND NEW HORIZONS**

*The Collection of Materials for the XVII Scientific Readings
in Memoriam of Professor S.N. Bratus*

Moscow
2023

*Approved by section «Private Law» of the Academic Council
of the Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation*

Editorial Board:

O.V. Gutnikov, S.A. Sinitsyn, M.L. Shelyutto

Reviewers:

Kozlova.N.V. — professor of Civil Law Chamber, Law Faculty of Lomonosov Moscow State University, Doctor of Law, Professor;

Lazareva T.P. — leading research fellow, Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, arbitrator, the International Commercial Arbitration Court at the Chamber of Commerce and Industry of the Russian Federation, Arbitration Centre at the Russian Union of Industrialists and Entrepreneurs, Ph.D

Ideas and Traditions of Russian Civil Studies: Frontiers of Epochs and New Horizons: the Collection of Materials for the XVII Scientific Readings in Memoriam of Professor S.N. Bratus / O.A. Beliaeva, M.M. Vildanova, O.V. Gutnikov etc.; The Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation. — M.: PH “Jurisprudence”, 2023. — 232 p.

ISBN 978-5-9516-0940-3

The digest proposed to the reader and published on the 100th anniversary of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation contains articles on the role of the Institute’s scientists in the codifications of civil legislation and on topical issues reflecting the development of civil thought.

The collection covers the issues of the legal status of the individual, corporate law, digitalization, contractual regulation, inheritance law and private international law. For the first time, a speech as an expert at the session of the Constitutional Court of the Russian Federation in 1992 of the leading Institute’s civilist professor Victor A. Rakhmilovich (1923 – 2003) whose centenary is also celebrated this year is published.

For academics, teachers, postgraduate students, legal practitioners and anyone interested in law.

СОДЕРЖАНИЕ

ПРЕДИСЛОВИЕ	11
-------------------	----

И. ОБЩИЕ ВОПРОСЫ ГРАЖДАНСКОГО ПРАВА

<i>Суханов Евгений Алексеевич</i> Цивилисты ИЗиСП и кодификации российского гражданского права	13
--	----

II. ПРАВОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ

<i>Шелютто Марина Львовна</i> Развитие системы регистрации актов гражданского состояния	22
<i>Вильданова Марина Михайловна</i> Несостоятельность (банкротство) граждан в России и зарубежных странах	37

III. КОРПОРАТИВНОЕ ПРАВО

<i>Синицын Сергей Андреевич</i> Фидуциарные обязанности в корпоративном праве: специфика и радиус действия	47
<i>Чеховская Светлана Алексеевна</i> Корпоративное право перед вызовами цифровизации	97
<i>Гутников Олег Валентинович</i> Право требовать выкупа акций как исключительный механизм защиты прав и интересов акционеров	114
<i>Зайцева Юлия Анатольевна</i> Публично-правовая компания как особая форма юридического лица	134

IV. ДОГОВОРНОЕ ПРАВО

<i>Символоков Олег Анатольевич</i> Совершенствование правового регулирования отношений, связанных с подключением объектов капитального строительства в границах территории садоводства или огородничества к сетям газораспределения	151
<i>Беляева Ольга Александровна</i> Гражданско-правовые аспекты отношений по государственному оборонному заказу	163

Содержание

Султанов Айдар Рустэмович

Расширительное толкование или превышение
компетенции антимонопольного органа?174

Журавлева Оксана Олеговна

Гражданско-правовые инструменты обеспечения
доверия в налоговой сфере183

V. НАСЛЕДСТВЕННОЕ ПРАВО

Оболонкова Елена Викторовна

Наследование бизнеса: к вопросу
о совершенствовании законодательства192

Чагина Елизавета Михайловна

Вопросы перехода к наследникам прав,
связанных с участием в акционерном обществе202

VI. МЕЖДУНАРОДНОЕ ЧАСТНОЕ ПРАВО

Сергеева Ольга Вячеславовна

Принципы устойчивого развития и ESG-стандарты
как регуляторы международных коммерческих отношений209

VII. ИЗ ИСТОРИИ ЦИВИЛИСТИЧЕСКОЙ МЫСЛИ

Рахмилович Виктор Абрамович

Цивилистические вопросы «дела КПСС»
в Конституционном Суде Российской Федерации
(выступление эксперта)220

CONTENTS

PREFACE.....	11
--------------	----

I. GENERAL ISSUES OF CIVIL LAW

<i>Suhkanov Ye.A.</i> Civilists of IZiSP and Codifications of Russian Civil Law	13
---	----

II. LEGAL STATUS OF INDIVIDUALS

<i>Shelyutto M.L.</i> Development of the civil registration system.....	22
<i>Vildanova M.M.</i> Insolvency (Bankruptcy) of Citizens in Russia and Foreign Countries.....	37

III. COMPANY LAW

<i>Sinitsyn S.A.</i> Fiduciary Duties in Corporate Law: Specificity and Scope.....	47
<i>Chekhovskaya S.A.</i> Corporate Law before the Challenges of Digitalization	97
<i>Gutnikov O.V.</i> The Right to Demand the Redemption of Shares as an Exclusive Mechanism for Protecting the Rights and Interests of Shareholders	114
<i>Zaytseva Yu.A.</i> Public Law Company as a Special Form of Legal Entity	134

IV. CONTRACT LAW

<i>Simvolokov O.A.</i> Improvement of Legal Regulation of the Connection of Capital Construction Objects to the Gas Distribution Networks within the Territory of Gardening.....	151
<i>Beliaeva O.A.</i> Civil Law Aspects of Relations under the State Defense Order	163
<i>Sultanov A.R.</i> Broad Interpretation or Exceeding the Competence of the Antimonopoly Authority?.....	174

Contents

Zhuravleva O.O.

Civil Law Instruments for Ensuring Trust in the Tax Sphere183

V. LAW OF SUCCESSION

Obolonkova E.V.

Business Inheritance: On the Issue of Improving Legislation.....192

Chagina E.M.

Issues of transfer to the heirs of rights related
to participation in a joint-stock company202

VI. PRIVATE INTERNATIONAL LAW

Sergeeva O.V.

Principles of Sustainable Development and
ESG Standards as Regulators of International
Commercial Relations209

VII. FROM THE HISTORY OF CIVILISTIC THOUGHT

Rakhmilovich V.A.

Civil Issues of the “CPSU Case” in the Constitutional
Court of the Russian Federation
(Expert’s Speech)220